

La Voz de la Provincia

AÑO II

DIARIO CONSERVADOR

NÚM. 468

SUSCRIPCIÓN

HUESCA: Un mes, UNA PESETA
FUERA: Pagando en la Administración, 3'50
trimestre.—Pagando en el domicilio del sus-
criptor, 1'25 al mes.

HUESCA.— Sábado 14 de Agosto de 1897

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Coso alto, núm. 33, piso bajo

ANUNCIOS

De columna: DIEZ cts. de peseta línea.
Especiales, de temporada y comunicados,
precio convencional.

No se devuelven originales



PRIMER ANIVERSARIO

DON FEDERICO PIÉ
Y LACRUZ

Falleció en Ayerbe el 14 Agosto 1896

R. I. P.

La familia, al renovar á sus relacionados con profunda pena la noticia de tan sensible pérdida, les suplican reiteren sus oraciones á Dios en favor del alma del finado y asistan á la misa de aniversario que se celebrará en la iglesia parroquial en la expresada villa de Ayerbe á las diez del día 17 de los corrientes, con lo que dispensarán á la familia un señalado obsequio por el que quedará muy agradecida.

Ayerbe 17 Agosto 1897.

La última noche

(De La Epoca.)

Por entre los frondosos árboles de la que fué morada de D. Antonio Cánovas del Castillo, distinguíanse anoche pálidas luces cuyo fulgor lúgubre acongojaba el ánimo de cuantos las contemplaban. Hasta las altas horas de la noche hubo gente en los alrededores de la Huerta.

El pabellón de la biblioteca estaba alumbrado y abiertas de par en par las ventanas. Desde la calle veíanse las estanterías cuajadas de libros. El hermoso hotel, con su elegante arquitectura, su frondosísimo jardín, sus fuentes y sus estatuas hacía el efecto de fúnebre panteón. De todo aquel conjunto desprendíase una gran tristeza, esa *tan honda soledad y espanto* que reina siempre en torno de la muerte.

El rumor de los árboles, las inquietas sombras de las ramas en la arena del parque, el blanco cadavérico de los mármoles, las luces que aparecían y desaparecían tras de los cristales, todo reflejaba el gran duelo que reinaba más allá de aquellos muros.

El palacio estaba allí destacando sus artísticas líneas á la claridad de la luna; pero el hombre extraordinario que hasta poco há lo habitaba, el varón insigne que allí consagraba sus vigiliás al bien de la patria, aquel cuya palabra vigorosa ha sido tantas veces voz de España y en cuyo cerebro parecían concentrados, como los rayos de luz en el foco de una lente, los ideales de nuestro pueblo, no era ya más que un puñado de polvo encerrado entre las metálicas paredes de un ataúd.

Los despojos de su cuerpo estaban todavía allí; pero su espíritu habíase desvanecido como las estrellas fugitivas que en el espacio azul desaparecen súbitamente, dejando en pos de sí una estela luminosa.

Imposible era permanecer ante la casa mortuoria sin experimentar intensa y dolorosa emoción. Toda la historia del gran estadista y los momentos más gloriosos de ella surgían ante nuestra imaginación absorta. Creíamos verle en los humildes comienzos de su vida luchando denodadamente por conquistarse un nombre ilustre; asistíamos mentalmente á sus horas de fatigosa labor, á sus constantes esfuerzos, á todo ese trabajo oscuro que luego es la base de la celebridad, base que los ojos del vulgo no ven, como no ven tampoco los sólidos cimientos en que descansa grandioso edificio. Después contemplábase en el apogeo de su gloria cuando, en medio del silencio de la Cámara, su voz elocuente, regida por la más rigurosa dialéctica, desarrollaba con claridad que pudiera calificarse de meridiana las más graves y complicadas cuestiones políticas.

Pocos acentos tan elocuentes como el suyo han resonado ni resonarán en la tribuna española. Cánovas reunía las cualidades del perfecto orador: profundidad en el pensamiento, claridad y rigurosa lógica en la argumentación, palabra dócil, elegante y castiza. Su voz parecía salir de un pecho de bronce, sus ademanes un tanto nerviosos parecían corresponderse con los súbitos chispazos de su inteligencia. El, tan hábil en el manejo

de la frase epigramática, tan diestro en esgrimir las armas del ingenio, jamás profanó su severa oratoria con chistes y donaires, que divierten y hacen reír, pero que ni persuaden ni convencen. Era un combatiente que no perdonaba en lucha leal ni el golpe fuerte ni la mortal estocada, pero que jamás hería á su contrario con mortificantes rasguños.

La compleja fisonomía espiritual del último presidente del Consejo no se reducía á sus dotes parlamentarias. No sólo era una gran inteligencia: era además un gran carácter. Aquella imperturbable serenidad que jamás le abandonó en las más difíciles situaciones, aquella entereza jamás desmentida, aquella constante tenacidad en el propósito, valen tanto como su poderoso talento.

Mas con ser su carácter tan rico en extraordinarias cualidades, aún poseía otras que, aunque menos brillantes, cautivaban á cuantas personas se acercaban al hombre á quien todos lloramos. En los momentos que Cánovas consagraba á los afectos de la familia ó de la amistad, su llaneza, su afabilidad, su agudo ingenio formaban el encanto de cuantos le rodeaban. Era entonces el amigo cariñoso, que lo mismo derrochaba sus ideas que su ingenio, que su protección generosa.

No, no es de extrañar el intenso duelo que llena en estos momentos el corazón de deudos y amigos. ¡A cuántos protegió, cuántos beneficios derramaron sus manos! ¡Cuántos quedan huérfanos!

Hay quien ha dicho que el puñal de un asesino ha abierto á Cánovas las puertas de la inmortalidad. Ligera é injusta es esta afirmación. Cánovas había conquistado la inmortalidad con su vida; su nombre llena los últimos veinte años de la historia de España por él *continuada*. La instauración del orden, atropellado en épocas de dolorosa memoria, la reorganización de la patria hecha girones, la dirección suprema del país durante largos años, títulos son sobranes para conquistar la inmortalidad. Vivía ya en ella antes de morir.

Y aun sin contar la realización de estas grandes empresas políticas, bastábanle para su celebridad póstuma los libros con que Cánovas ha enriquecido las letras patrias. Ningún historiador de España le aventaja en vigor ni en serena imparcialidad. Las páginas consagradas por él á la derrota de Rocroy, sin declamaciones ni falsa retórica, conmueven hondamente el corazón del lector. Sus juicios sobre la política de Felipe IV y el Conde Duque han destruido muchos y graves errores, y sus apreciaciones sobre nuestra decadencia están expuestas con noble y valerosa virilidad.

Cánovas, se ha dicho, era un gran pesimista. Error. Cánovas era un enamorado de la verdad y tenía además el valor de proclamarla y defenderla. Siempre halaga á las muchedumbres que se les adule. Cánovas era incapaz de adular. Fácil es obtener aplausos ruidosos evocando ante nuestro pueblo las hazañas de los viejos tercios, ó las expediciones de aragoneses y catalanes ó la conquista del Nuevo Mundo y pronunciando grandes frases en que suenen los nombres de Pavia y Otumba, de Ceriñola ó San Quintín. Cánovas desdenaba estos fáciles triunfos y consideraba tales palabras como lentejuelas y vidrios de colores con que se enaña al pueblo, eterno niño. Su historia es grave, dolorosa, amarga como la verdad. No engaña al lector, no lisonjea las pasiones patrioterías. Estudia los hechos

y los presenta tales como son, fiando siempre en que lo mejor es lo más verdadero.

Las nerviosidades de nuestro carácter meridional le echaron varias veces en cara este mal llamado pesimismo. Cánovas no cedió nunca ante los embates desatentados de la opinión apasionada. No hizo jamás traición á su pensamiento. Recientemente, cuando una parte de la prensa soplabá en la trompa épica proponiendo remotas aventuras. Cánovas, impertérrito y firme en sus patrióticos propósitos, supo evitar á España días de duelo, y quién sabe si de deshonra...

A medida que pasaba esta última noche aumentaba la tristeza de la casa de Cánovas. Bajábase instintivamente la voz al penetrar en aquel recinto. Para llegar á la cámara mortuoria hay que recorrer una parte de la galería que une el hotel con la estufa. En vida de Cánovas, aquello era un verdadero Museo. Hoy está incomunicada una parte de aquella galería y despojada de todos los objetos de arte que la adornaban.

El ataúd, colocado bajo un gran Cristo de talla, yacía oculto bajo un montón de flores, algunas marchitas ya, que simbolizaban la brevedad de la vida. Aquí y allá, multitud de coronas de flores naturales unas, otras de laurel y otras, finalmente, de roble y de bronce. Entre todas se destacaba la del Ateneo, grande, como para ornar la puerta de un templo. En las cintas de estos últimos tributos de amor y respeto solía verse esta sencilla leyenda: «¡A mi protector!»

Quando salimos de la Huerta empezaba á rayar el día. Entre el ramaje, estremecido por ligera brisa, charlaban enjambres de pájaros; todo parecía renacer al anuncio de la aurora. Aquel contraste entre la vida y la muerte, aquella indiferencia de la naturaleza implacable causaban mayor tristeza que las sombras de la noche. Cuando se oculte el sol que entonces aparecía en el horizonte, el cadáver de nuestro inolvidable jefe reposará ya á las sombras de los cipreses del cementerio. Todo ha terminado para él en la tierra. ¡Quiera Dios que los que le sobreviven, inspirándose en el patriotismo de que ha dado tantas pruebas el hombre ilustre cuya muerte ha venido á herir tan cruelmente á España, sepan deponer sus rencores y ambiciones ante esa tumba en que se han hundido tantas y tan nobles ideas!

PRENSA EXTRANJERA

Periódicos franceses

Dice en *Le Journal* su redactor correspondiente, M. Gaston Routier, quien, con motivo de sus frecuentes viajes á España tuvo ocasión de tratar personalmente al Sr. Cánovas:

«Era un gran espíritu y era también un doble corazón; nada que fuese bello, nada que fuese noble, dejaba de interesarle; sabía entusiasmarse por todos los grandes descubrimientos, por todas las obras del genio humano. Si poseía el sentido práctico, la lucidez, la prudencia, la sangre fría de los más grandes políticos, tenía también el alma generosa y tierna, las efusiones del poeta.»

«D. Antonio Cánovas del Castillo estaba lejos de ser el hombre que los anar-

Velodromo de la Alameda

Grandes carreras de velocipedos que la sociedad «Ciclismo Oscense» ha organizado para el domingo 15 del actual, á las cuatro y media de la tarde, en la que tomarán parte los más afamados ciclistas españoles.

Vino tónico nutritivo Florensa.—Vino de Hemoglobina Florensa.—Emulsión Florensa.—Elixir de Guayacol Florensa. Véase el anuncio en la última plana.

Sección Religiosa

SANTOS DE HOY.—Santos Eusebio, Anastasia, virgen, y Calixto.
SANTOS DE MAÑANA.—La Asunción de Nuestra Señora, Nuestra Señora de la Piedad.
CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve. En el convento de San Miguel á las seis y cuarto de la mañana misa rezada.
La Hora Santa en San Vicente el Real de seis y media á siete y media de la tarde.

quistas se empeñan en pintar; sufría más que otro alguno de verse obligado á mostrarse severo contra los fraguadores de desórdenes. Respecto á los anarquistas, como respecto á todos, se ha visto obligado á mostrar una extrema energía; pero ésta era una de sus más superiores cualidades de hombre de Estado; quería un gobierno fuerte y sabía hacer respetar los actos de sus ministros y las voluntades de los representantes del pueblo. Quería la legalidad en todo, era el primero en respetar la Constitución, pero no podía sufrir que se tratase de hacer nacer el desorden en la calle ó la perturbación en los espíritus.»

Prensa norteamericana

El *World* opina que la sustitución en el poder del Sr. Cánovas será en extremo difícil.

La *Tribune* dice:

«Fue el Sr. Cánovas un grande hombre, así como España es todavía una gran nación, y de tal manera se identificaron una y otro, que la desaparición del estadista en los actuales momentos, parecen una sombría é irreparable pérdida.»

El *Inquirer*, de Filadelfia:

«Hazañas como la que llora España deben ser vengadas por la justicia.

La seguridad de las instituciones políticas de todos los países así lo exige.

No refrenar enérgicamente el anarquismo es tanto como autorizar el trastorno del mundo civilizado.»

El *Public Leader*:

«Es verdaderamente lamentable que los crímenes perpetrados contra los jefes de Gobierno no hayan desaparecido con el progreso de los tiempos.»

Periódicos ingleses

El *Times* de anteayer excita al Gobierno y á la policía inglesa para que sean de aquí en adelante más atentos y vigilantes á los movimientos y maquinaciones de los anarquistas refugiados en Inglaterra.

Alaba la actitud de calma y de prudencia que dan los españoles de todos los partidos ante el suceso que tan gran perturbación ha introducido en la vida política del país, y opina que el actual Gobierno, con pocas modificaciones, seguirá en el poder por algún tiempo.

Notas del día

Anteayer dimos cuenta del fallecimiento del Primado de las Españas, eminentísimo Cardenal Monescillo.

Vió la luz primera en la villa del Corral de Calatrava el 2 de Septiembre de 1811. Iba, pues, á cumplir dentro de pocos días ochenta y seis años.

A las once entraba en Toledo dispuesto á estudiar Filosofía, y cuéntase que á los pocos meses de esto y siendo monaguillo de la catedral hubo de decir un día:

—He entrado aquí de monaguillo y con la ayuda de Dios llegaré á arzobispo de esta diócesis.

Setenta años después vió el virtuoso prelado cumplidos sus deseos, y al recordar en el acto de su toma de posesión de la silla Primada aquella profecía de muchacho, las lágrimas se agolparon á sus ojos y dió gracias á Dios por haberle ayudado á satisfacer la única y constante aspiración de toda su vida.

Era á los 24 años doctor en Teología con una hoja de servicios brillantísima.

Fue catedrático en el seminario de Toledo, vicario general en Estepa, canónigo en Granada, dignidad de maestro-escuela en Toledo, obispo de Calahorra, la Calzada y Jaén, arzobispo de Valencia y, finalmente, por designación de Su Santidad León XIII, Primado de las Españas y arzobispo de Toledo desde 1892.

Desde 1884 pertenecía al Sacro Colegio de Cardenales.

Tenia Monescillo un talento de primer orden y una inteligencia privilegiada.

Sabio teólogo, escritor castizo y notable, polemista temible, pensador profundo y orador elocuente, la figura del cardenal Monescillo se destaca crecida y fulgurante, presentándole entre sus contemporáneos como verdadero genio.

Testimonio elocuente de lo que transcrito queda, son sus numerosos artículos sobre «Disciplina eclesiástica», su «Catecismo», su «Manual de seminarista», un tomo de «sermones y penegíricos», numerosas «Pastorales» y otras muchas obras importantes.

Todavía se recuerda en el Congreso la brillante campaña de Monescillo, en las Cortes Constituyentes del 69, en defensa de la unidad religiosa y de ruda violenta oposición á aquellos demagógicos y revolucionarios Gobiernos.

Frescos están en la mente de todos los notables discursos que sobre socialismo pronunció en el Senado el sabio príncipe de la Iglesia en la legislatura de 1890.

En una sola frase condensó toda la sustancia social, en una de aquellas sesiones memorables: «Pedazos de pan y hojas de Catecismo es lo que necesitan los obreros.»

Aún resuena en las amplias bóvedas de la catedral de Valencia el eco de la voz de su ilustre prelado, cuyas homilias dominicales, llenas de sana doctrina, eran escuchadas siempre por público numeroso, compuesto en su mayoría de las personas más ilustres de aquella capital.

Añádase á todas las condiciones dichas un carácter enérgico y una actividad sin límite, energía y actividad que fueron sus características y que se podrían aquí citar varios ejemplos si el tiempo, y el espacio no agobiaran con sus apremios y se tendrá bosquejada la figura del cardenal Monescillo, cuya muerte debemos llorar hoy todos los españoles y debemos sentir, como se siente la pérdida de un grande hombre.

La única solución

No es tarea de pigmeos, ni de liliputienses políticos, intentar trazar derroteros acerca de la marcha que en las presentes anómalas circunstancias deba seguir la Corona para confiar el poder á tal ó cual partido político con el fin de conducirnos á la tranquilidad, al reposo y al orden de los que tan necesitados estamos. Mas si bien es cierto, nuestros escasos prestigios nos dispensan si cometemos errores en la apreciación del problema de actualidad, y el amor ferviente que sentimos por las instituciones nos autoriza á emitir juicios y conceptos, que de buena fe creemos serán los únicos salvadores de nuestra desgraciada patria: nos explicaremos.

Mientras ha estado al frente del Gobierno el ilustre Cánovas del Castillo, nada había que temer; tenía á su lado las confianzas del país, los entusiasmos del ejército, los respetos del absolutismo, los temores de los republicanos, los cariños de la diplomacia, y los miedos de la anarquía; pero hoy que aquél ha desaparecido, ¿quién podrá reemplazarle?

¿Serán acaso los liberales-fusionistas? No, y decimos que no, porque los fusionistas, aunque demuestren ser un partido fuerte donde militan talentos de primer orden que meditan mucho y solucionan mejor, teóricamente llevan en sí el germen de la discordia; como su plana mayor se compone de eminencias, cada una es un programa, que no puede en manera alguna amoldarse ni someterse á la del compañero; de aquí la falta de unidad, la carencia de cohesión, requisitos imprescindibles en épocas de luchas en que vivimos. Además tal vez se considere por alguien que la opinión pública les aclama y que si á ésta no se escucha pudiera proporcionar trastornos. Engañados vivirían los que creyesen semejante absurdo. La opinión pública formada por las diversas clases de la sociedad, está cansada de protestas, de asonadas y barricadas, se ha educado de tal modo que hoy sería locura suponer que por medios violentos tratase de reivindicar la gobernación del Estado para nadie.

Aquellas jornadas del 48, del 54, del 68, del 70 al 73, han desaparecido para no volver jamás, porque se ha enervado en el pueblo aquello «de la vida por la idea», y seguramente estas fechas hubieran existido si las masas no hubieran fraternizado con el ejército.

Evidentemente se ve en la vida real que de todas las clases sociales la que siente con más intensidad la idea del honor nacional impresa en sus pechos es... á qué no decirlo, la clase militar; ésta lo demuestra con sus actos de valor, con sus heroicidades en las campañas de Cuba y Filipinas; el día que por componendas, por pretextos fútiles, por un puñado de oro más, por congraciarse con el pueblo algún ministerio intentase realizar la paz con vilipendio, entonces ¡ay! de las instituciones.

Tales propósitos de paz se vislumbran en discursos, en la prensa liberal, hasta en las conversaciones familiares de los

afiliados á este partido se oyen las quejas de los hijos que cuestan á España aquellas campañas, de los dispendios pecuniarios que ocasionan, de la paz, sea como fuere, de la venta de Cuba, en una palabra de terminar con las guerras aunque sea con deshonor.

El día que lo que bosquejó recientemente en Zaragoza el exministro liberal Sr. Moret se cumpliera, el caos sería con nosotros sin que hubiera fuerza humana capaz de contrarrestar el empuje del ejército, ignominiosamente desautorizado después de tanto y tanto sacrificio.

Hay más; éste que podemos considerar como el único sostén del orden, de la monarquía, de la regencia, ¿por qué partido se inclina, á cuál otorga la preferencia, por quién se sacrificaría con más gusto, caso necesario?

¿Lo haría por el fusionista? No; porque el único general que aquella agrupación posee en su seno no cuenta con un soldado, pues si nunca fué de su agrado, mucho menos después de aquel fracaso punible y lamentable de Melilla, donde labró su completo desprestigio. Después, recuérdese la última caída de Sagasta para comprender qué entusiasmos ha de sentir el ejército por semejante política.

Tal es el anverso de la medalla, veamos el reverso: Azcárraga, Martínez Campos, Borrero, tres generales ilustres, ídolos de la milicia, el primero por su talento organizador, verdadero Molke español; el segundo como soldado decidido y valiente, y, además, por su historia, y el tercero por su amor á las armas generales, son garantías firmísimas de respeto á sus decisiones, las que incondicionalmente estarán de lado de lo instituido, mientras las campañas se lleven con dignidad y con honra.

Por estas razones y otras que exponemos en el número próximo, entendemos urge á la regencia confiera el poder con carácter definitivo al general Azcárraga como único sostén, hoy por hoy, de las instituciones.

Merecido recuerdo

Como verían ayer nuestros lectores en el número extraordinario publicado en honor del ilustre jefe del partido conservador, el Excmo. Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo, fué apuntada la idea, de perpetuar la memoria en Huesca del ilustre estadista, colocando en los claustros de San Pedro una lápida, demostración de agradecimiento por el amor y predilección que siempre sintió el Sr. Cánovas á las antigüedades de nuestra querida población.

La idea ha partido de un hijo ilustre de Huesca, amante de sus glorias, y que no poca participación ha tenido en la conservación y restauración de los artísticos y vetustos claustros de San Pedro el Viejo.

Nos referimos, al sabio Canónigo Doctoral, nuestro respetable amigo D. Vicente Carderera Potó, á quien desde las columnas de nuestro periódico, significamos agradecimiento por su iniciativa, la cual, desde este momento, la hacemos nuestra, abrigando la seguridad que Huesca en pleno, llevará á la práctica el cariñoso recuerdo, demostrando de este modo, la gratitud que en estos momentos es merecedor el que defendió siempre en las Academias y en el gobierno, las glorias artísticas de la población, que le sirvió de tema para su primera producción literaria.

La Comisión provincial adoptó en la sesión celebrada ayer, los acuerdos siguientes:

1.º Consignar en acta el sentimiento de la Corporación por la muerte del Excmo. Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo y asociarse al duelo nacional por tan infausto suceso.

2.º Protestar de la manera más enérgica, del criminal atentado que ha venido á privar á España de los talentos y servicios de uno de sus más esclarecidos patricios.

3.º Hacer suyo en todas sus partes el telegrama dirigido con tal motivo al excelentísimo señor ministro de la Gobernación por el presidente de la Corporación, en nombre de la misma y de la provincial, y

4.º Comunicar estos acuerdos al señor Gobernador civil.

Noticia desmentida

En las primeras horas de esta mañana ha circulado por la población la noticia

de que había sido asesinado en Manila el capitán general Sr. Primo de Rivera.

La noticia ha resultado falsa, como lo prueba el siguiente telegrama oficial que el digno Gobernador de la provincia ha tenido la bondad de remitirnos:

«Ministro Gobernación á Gobernador: Está completamente destituido de fundamento el rumor de que se hacen eco algunos corresponsales referente á que el general Primo de Rivera ha sido objeto de un atentado.»

Ayer rendimos tributo de sentimiento á la memoria del Excmo. Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo.

Nuestro solo fué el deseo. Lo cumplimentaron con su proverbial galantería, las autoridades, sabios y virtuosísimos representantes del clero, elevados y competentes funcionarios, personalidades significadas por sus talentos y estudios, y otras no menos distinguidas, afiliadas á partidos diversos, que dieron una prueba más de independencia de criterio y de alta conciencia de los deberes políticos.

A todas ellas trasladamos las felicitaciones que hemos recibido con motivo de la publicación de nuestro número de ayer. Suyo es el éxito.

Gracias rendidas á todos.

Mañana á las cinco de la tarde se celebrarán grandes carreras de velocipedos en el Velodromo de la Alameda.

Según nos han asegurado, tomará parte en ellas el campeón valenciano y notable corredor ciclista Sr. Peris.

Este señor, Martí, Fabián, Serra, Campaña, Ficher, Massó y Ferreira, primeros pedales de nuestras pistas, batirán el cobre de firme en cuantas carreras tomen parte.

No dudamos que el espectáculo resultará brillante y á él concurrirá la elegante sociedad oscense.

Ayer contrajeron matrimonio en Colungo nuestro amigo personal el laborioso ayudante del cuerpo de Obras públicas en esta provincia D. Martín Muzás y la bellísima señorita María de la Concepción Tornés y Leris, de Adahuesca, sobrina carnal de nuestros buenos amigos D.ª María Leris, D. Ramón Montaner y D. Narciso Tornés.

A los felices desposados que han partido hoy para Barcelona, donde se proponen pasar la luna de miel, les deseamos felicidades en su nuevo estado, en la medida que sus cualidades merecen.

En la segunda quincena del mes de Octubre se celebrarán en la Audiencia los exámenes generales de aspirantes á procuradores.

Los interesados presentarán sus instancias en la primera quincena del próximo mes de Septiembre.

La Dirección general de Obras públicas ha devuelto al Gobierno civil los resguardos que sirvieron de garantía en las subastas para contratar los acopios de conservación de las carreteras de Madrid á Francia, Gallur á Agreda y de Zaragoza á Francia; suspendidas el día 27 de Julio último.

Por carecer de derecho á lo que solicita, ha sido desestimada la instancia promovida por Miguel Aragués Cebrián, vecino de Aisa, en súplica de que se conceda el regreso á la Península á su hijo Miguel, soldado en el ejército de Cuba.

Teatro

Mañana se estrenará el drama en cinco actos «Victima y madre». Finalizará el espectáculo con el capricho cómico «A la prevención» representado por el notable actor Sr. Parreño.

De esperar es que la sala de nuestro coliseo presente el animado y brillante aspecto que ha ofrecido en las veladas últimas. Lo merecen los deseos y talentos de los simpáticos artistas.

ADHESIONES DE LA PROVINCIA

Alcolea

Si no bastaran los relevantes méritos y eminentes cualidades como estadista, político, filósofo y literato de D. Antonio Cánovas del Castillo, que en todas partes deja luminosa huella de sus talentos para

hacer sensible su pérdida, sería suficiente motivo para que su muerte causa de duelo para todos los hombres honrados y para la patria, el haberlo escogido por blanco de su venganza, los enemigos de Dios y de la sociedad por la firmeza en cumplir los fallos de la justicia.

En mi nombre y en el de todos los carlistas de este país me asocio al sentimiento general.

Jacinto de Pitarque

Alcolea de Cinca

En nombre de todos los amigos de esta villa me asocio al sentimiento de España por la pérdida del eminente estadista D. Antonio Cánovas del Castillo, al mismo tiempo que reiteramos nuestra adhesión á las ideas conservadoras, firmes columnas del trono.

Mmanuel Rives.

(Siguen firmas)

Binéfar

La muerte del primer estadista español, del insustituible Jefe de Gobierno Sr. Cánovas, ha producido en el vecindario de Binéfar contrariedad profunda.

El ayuntamiento de mi presidencia, en sesión celebrada hoy, acordó elevar, por medio de LA VOZ DE LA PROVINCIA al Gobierno de S. M. nuestra sincera adhesión y sentido pésame.

El Alcalde,

Miguel Bañeres.

(Siguen firmas)

Ayerbe

Varon ilustre, calumniáronte tus enemigos y detractores, que siempre fueron los unos y los otros patrimonio exclusivo de los grandes hombres; pero tu figura esplendorosa vivirá en todas épocas y edades, envuelta por el áureo nimbo de tus grandes cualidades!

Vicente Gállego.

(Siguen firmas)

Tamarite

El Ayuntamiento de esta villa en sesión extraordinaria acordó por unanimidad en nombre del vecindario, protestar del infame atentado de que ha sido víctima el excelentísimo señor presidente del Consejo de ministros D. Antonio Cánovas del Castillo, de cuya memoria esta villa guarda y guardará imperecedero recuerdo de gratitud asociándose al duelo nacional.

El Alcalde,

Francisco Piniés.

Velilla

Con la rapidez del rayo se extendió en este vecindario el terrible crimen perpetrado en el eminente estadista excelentísimo Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo, honra y gloria de la nación; siendo imposible describir el sentimiento que ha causado en esta población.

Protestamos de la manera más enérgica y nos unimos al duelo nacional por la pérdida de hombre tan grande y tan patriota.

Tomás Zapater.

(Siguen firmas)

Sesa

La odiosa anarquía nos ha arrebatado el primer talento de la nación y el más decidido apoyo de la monarquía contemporánea.

Asociámonos al pesar que aflige á nuestros compatriotas.

Timoteo Rivarés.

(Siguen firmas)

Sección varia

A HUESCA (1)

Dulce recuerdo

¡Bella noche! Mil luceros las ondas del manso Isuela retratan, la luna riela pálida, en azul fanal.

Salpican la verde orilla una multitud de flores,

y difunde sus olores céfiro primaveral.

Oculto en las frescas hojas de la sombría encamada, su cántiga enamorada lanza el pardo ruiseñor. Y se oyen de cuando en cuando ecos de lejana fiesta, que vibran en la floresta con delicioso rumor.

En el horizonte oscuro la silueta se divisa de una ciudad... indecisa en la sombra irradia luz. ¡Huesca! la gentil sultana, que, el yugo morisco, un día sacudió con energía postrándose ante la Cruz.

¡Huesca! perla aragonesa, la de esplendoroso cielo, de privilegiado suelo y sublime tradición. Cuyos heroicos blasones, tienen páginas de gloria y luce en la patria historia, su lealtad y religión.

¡Oh ciudad! ¡yo te saludo! recreo de mi existencia, do troqué la adolescencia por radiante juventud. Do desarrolló mi mente sus sencillas creaciones, y por tí, arranqué los sonos primeros, de mi laud.

Cual ave errante, vagando en el azar de la vida, hoy, de su furia impelida, llegué á tu feliz mansión. ¿Por qué tu apacible calma turba ruidosa alegría? ¿Quieres festejar el día de tu glorioso Patrón?

¡Cuánta luz... músicas, flores! ¡Cómo el pueblo te engalana! ¡Qué bella estarás mañana!... goza, bendita ciudad, cuna del mártir sublime, del cristiano invicto y fuerte, que, corriendo hacia la muerte, venció en la inmortalidad.

Goza... que tu excelso Hijo, desde su trono esplendente, dedicate, dulcemente, su célica protección. Conmemora sus virtudes... Amor eterno en tí vea, La católica Fé, sea tu máspreciado blasón!...

¡Huesca, mi ciudad querida!... quizá por mi suerte fiera, hoy, logro por vez postrera, tus encantos admirar. ¡No me olvides!... Tu recuerdo cual ilusión sonriente, mi pensamiento, fielmente por siempre, ha de conservar.

MARIA DEL PILAR SARRABLO.

Huesca 9 de Agosto de 1897.

Alcance Postal

Madrid 13 de Agosto de 1897.

El entierro del Sr. Cánovas

Desde las primeras horas de la tarde un numeroso público comenzó á llegar á las cercanías de la Huerta, procurando tomar puestos preferentes para presenciar el entierro del ilustre hombre público.

Grandes cartelones colocados en árboles y faroles en el espacio comprendido entre la Huerta y el Obelisco de la Castellana, señalaban el sitio de cada comisión.

Antes de las tres de la tarde comenzaron á ocupar sus puestos comisiones y representaciones varias procurando guardar el orden señalado de antemano.

A las tres en punto toda la carrera que habia de seguir el fúnebre convoy, estaba cubierta por las tropas que hacían grandes esfuerzos para contener el público que pugnaba por ocupar los primeros puestos.

Comenzaron á llegar á la Huerta los

invitados y otros personajes, el Sr. Sagasta, el duque de Sotomayor y los ministros de la Corona.

Hasta última hora estuvieron llegando coronas de flores artificiales y naturales.

Media hora antes de la anunciada, ya estaban formadas las tropas que habian de escoltar el cadáver.

**

Pocos momentos después de la hora anunciada, se puso en marcha la fúnebre comitiva.

Marchaban abriendo paso una sección de caballería siguiéndola cuatro piezas de artillería y á continuación todas las comisiones, cuerpos y representaciones con el ceremonial acordado y publicado.

En el magnífico coche-estufa fué colocado el féretro que encierra el cuerpo del Sr. Cánovas, llevando las cintas los individuos señalados de antemano que son: el Sr. Sagasta, como expresidente del Consejo; el general López Domínguez, como capitán general; el Sr. García Alix, el almirante Sr. Chacón, un académico de la Historia y otro de la academia de la Lengua.

Sobre el féretro se destacaban en lugar preferente dos hermosas coronas: la de S. M. la Reina y la de la señora viuda de Cánovas.

Detrás, y colocadas en muchos coches, se veían las coronas dedicadas al Sr. Cánovas y que podían contarse por cientos.

Al paso del féretro las tropas presentaban las armas, las músicas batían marcha y el público se descubría con respeto.

Detrás de los coches seguían en larga fila las comisiones y representaciones, viendo en unas y otras todo cuanto en Madrid figura algo en política, en ciencias, artes, y en la alta sociedad.

Es imposible citar nombres porque sería tarea interminable.

Cerrando la comitiva marchaba la presidencia del duelo formada del Gobierno.

Detrás los coches, mezclados los de lujo con los de alquiler, pudiendo decirse que no ha quedado en Madrid un coche que no fuera alquilado para esta tarde.

**

Hasta ahora no se registra ningún incidente de mayor cuantía. En algunos puntos la gente arremolinándose al paso de féretro, y con este motivo se registran accidentes, algunos apretones, pero sin que esto tenga mucha gravedad.

**

La gente ha fijado mucho su atención en las comisiones de los ayuntamientos de provincia con sus maceros á la cabeza, los académicos con sus medallas y los empleados de los ministerios y centros oficiales con sus jefes á la cabeza.

**

Una de las coronas que más han llamado la atención, ha sido la del Ayuntamiento de Barcelona que estaba colocada sobre un landeau cubierto de paños negros.

Es de hierro forjado, de 1'30 metros por 2'40 y su peso es de 60 kilos.

La corona se compone de dos ramas de pasionarias y espino, y cruzadas por dos palmas.

**

A las cinco y media el entierro desfila por la Puerta del Sol. La multitud sigue siendo inmensa. Las tropas apenas si logran mantener el orden.

En la cuesta de la Vega ha comenzado el desfile de las tropas. La comitiva ha llegado al cementerio de San Isidro muy cerca de las siete.

Bolsa

Interior, 64,40; Exterior, 80,25; Amortizable, 77,75; Cubas viejas, 96,45; Cubas nuevas, 97,75; Aduanas, 97,00; Banco, 00,00; Tabacos, 215,00.

CAMBIOS

Paris vista, 30'65; Londres, 00'00.

EL CORRESPONSAL.

ÚLTIMA HORA

(De nuestro servicio particular.)

«El Alfonso XII».—La travesía.—Soldados muertos.—Cuarentena.—Azcárraga.

Madrid 14, 12 tarde (núm 247.)

En el puerto de la Coruña ha fondeado el vapor correo de la compañía Trasatlántica «Alfonso XII» procedente de Cuba.

A su bordo ha llegado el general Loño.

Durante la travesía han fallecido 11 soldados que regresaban por enfermos á la Península.

También ha habido un caso de fiebre amarilla.

El pasaje ha sido mandado á un lazareto donde sufrirá quince días de cuarentena.

Dícese que el presidente del Consejo, general Azcárraga reorganizará en breve el gabinete.

El Sr. Duque de Tetuán ha dirigido á las naciones un telegrama circular, desmintiendo la noticia del próximo regreso de la corte á Madrid.

El lunes marchará á San Sebastián el presidente del Consejo, señor Azcárraga.

Madrid 14, 12'50 tarde (núm. 250.)

Ha llegado á Toledo el ministro de Gracia y Justicia Sr. Tejada de Valdosera para presidir el entierro del cardenal Monescillo.

En el mismo tren ha llegado el obispo de Madrid-Alcalá con igual objeto.

Hoy se celebrará el entierro. Hay gran concurrencia.

Resultará un acto importantísimo.

EL CORRESPONSAL

Huesca.—Imprenta de Tomás Blasco á cargo de F. Delgado

Para tener salud mandar un sello de 15 céntimos y recibiréis catálogo Kneipp Kulme que regala J. Santiveri, Coll, 20 y 22, Barcelona.

ESPECTÁCULOS

Teatro Principal

Mañana, domingo 15, festividad de la Virgen, el drama en cinco actos, «Victima y madre» ó «Sor Teresa.»

Cinematógrafo Lumiere, Coso alto, 28, entresuelo

Exhibición para hoy de diez á doce de la noche. Siete magníficas vistas fotográficas y de movimiento.

Gran espectáculo. Fin de siglo.

Entrada por series, 2 reales.

Matilde Naude
Camisera y modista en blanco
Con el esmerado gusto y exactitud que tanto la ha acreditado, confecciona todo lo concerniente al ramo de camisería y toda clase de ropa blanca. También confecciona, ajustándose rigurosamente á la moda, faldones de cristianar, canastillas y equipos de novia, desde el más modesto á lo más fastuoso.

Coso alto, 54, 2.º

(1) A su debido tiempo recibimos esta hermosa poesía, que no hemos publicado antes porque los actuales acontecimientos se han encargado de impedirlo.

SECCION DE ANUNCIOS

VINO TÓNICO NUTRITIVO FLORENZA

CON

Quina, kola, cacao y fosfato cálcico cristalizado

Anemia, Raquitismo, Escrofulismo, Convalecencias largas y difíciles, Debilidad general, enfermedades nerviosas y todas cuantas dependen de la pobreza de la sangre, ceden con rapidez admirable á la poderosa influencia del tan acreditado VINO TÓNICO NUTRITIVO FLORENZA.

Vino de Hemoglobina Florenza

Tónico regenerador de los glóbulos rojos de la sangre

Por ser la Hemoglobina un principio ferruginoso natural de los glóbulos rojos sanguíneos, su uso está recomendado por los principales Médicos de España, para la curación de la clorosis, desarreglos menstruales, palidez, anemia y todas aquellas enfermedades que tienen por origen el empobrecimiento de la sangre.

De venta en todas las principales farmacias de España y América y en la del autor, MAYOR, 1, LÉRIDA

EMULSIÓN FLORENZA

DE

Aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa y glicero-fosfato de cal

Asociados los hipofosfitos y el glicero fosfato de cal al aceite de hígado de bacalao perfectamente emulsionado, constituye la Emulsión Florenza, que es un reconstituyente enérgico y de grato sabor para combatir el raquitismo, la escrófula, anemia, inapetencia y debilidad general.

Elixir de Guayacol Florenza

Medicamento heroico para combatir las toses pertinaces, enfermedades del pecho, catarro de los bronquios, resfriados antiguos, convalecencia de la pulmonía, etc., etc.

Pérdida

La persona que hubiera recogido dos Sacras de Altar, una de madera tallada y otra de hoja de lata, envueltas en un pañuelo, que se perdieron el día 3 del actual, en el camino de Almuniente á Huesca, se ruega las entreguen al Sr. Cura de dicho pueblo, ó den el aviso, para recogerlas; por cuyo favor se les gratificará.

Denticina Llanas

Acreditada por la experiencia y de tan positivos resultados en el peligroso periodo de la dentición de los niños como puedan serlo cualquiera otra de sus similares.

Medicamento inofensivo que favorece la digestión, facilita el babeo, cohibe los vómitos y evita las inflamaciones agudas de los intestinos.

Caja de 18 dosis, una peseta cincuenta céntimos. De venta en la Farmacia de su autor, Ramiro el Monje, 30, Huesca, Farmacéutico Llanas.

Pomada antiherpética del Dr. D. Justo Ramón

Usada con excelentes resultados en toda clase de herpes

Botes de cuatro y ocho reales

Sigue la venta de las especialidades de la casa, aguas minerales, medicamentos nacionales y extranjeros, artículos ortopédicos y apósitos para curas antisépticas.

Farmacia de Feliciano Llanas, sucesor de D. Carlos Camo, Ramiro el Monje, 30 HUESCA

Agua de Panticosa

Se recibe todos los días, en botellas de todas las cabidas, vendiéndose como siempre en el comercio de Francisco Estaún, sucesor de D. Vicente Susín, de Huesca.

También se expenden para fuera los pedidos que se hagan, á precios económicos.

Gran regalo

Por cada una peseta de compra se da un billete con opción á una magnífica caja de música automática.

Mercería, hilos, algodones, juguetería, quincalla, bujías, azúcares, arroces, etc.

Precios económicos

Coso alto, 24--HUESCA--Coso alto, 24

Farmacia de J. Rodllear

Vega Armijo, 2.--Coso alto, 1 (esquina al porche)

Especialidades nacionales y extranjeras.—Aguas minero-medicinales.—Ortopedia.—Despacho esmerado.

Polvos anticloróticos (llamados de Adahuesca), medicación eficaz para la curación de la anemia, clorosis (opilación), dismenorrea y en general para todos los estados patológicos dependientes de pobreza ó debilidad de la sangre.

Medicamento acreditado y de seguros resultados. Precio de la caja, 1'50 pesetas.

Pomada especial para curar las grietas ó cortes de los pechos, pesetas 1'50 tarro.

Pomada contra la sarna.—Curación rápida y segura sin necesidad de friccionar todo el cuerpo.—Pesetas 1'50 tarro.

ANSELMO LLANAS

Ex-Médico de Sanidad Militar

Consulta médico-quirúrgica y especial de las enfermedades del corazón y pulmones.

De once á una, Coso alto, 51

LOS MEJORES CAFÉS

SON LOS DE LA

Compañía Colonial

Chocolates superiores

50 recompensas industriales

MADRID.—alles Mayor, 18, y Montera, 8

HOTEL Y RESTAURANT

LION D'OR

(ANTIGUO HOTEL DE PARÍS)

DIRIGIDO POR

Alfredo Flores

D. Jaime I, número 44, ZARAGOZA

Fonda con mesa redonda.—Comidas en salones separados. Habitaciones para familias. Precios económicos, etc.

CONSULTA ESPECIAL
DE
ENFERMEDADES DE LOS OJOS
Á CARGO DE
Don Julián Zeldin Seura
HORAS DE CONSULTA: DE DIEZ A UNA
Coso bajo, 42, 2.
SE OPERAN CATARATAS

CARAMELOS PECTORALES DEL DOCTOR SALAS

Curan la bronquitis, tos, catarros, limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan sólo tomando uno al acostarse y otro á la madrugada. Composición inofensiva, no contiene medicamentos peligrosos.

DEPÓSITO EN HUESCA

F. Llanas, sucesor de Camo, Ramiro el Monje, 30

Precio de la caja, 1'50 pesetas

SE ARRIENDAN

ó ceden á medias cuatro campos con riego tres de ellos, sitios en las partidas Almeriz, Reguero, Valmediana y La Almunia.

Para detalles dirigirse á la Administración de este periódico.

La Competidora

Pescado fresco recibido hoy

Calamares, Anguilas, Congrio, Merluza y Sardineta.

Para mañana bonito y sardineta en esca-beche. Mañana se pondrá á la venta después de estar aclimatados á estas aguas, los peces vivos de colores.

Calle Nueva del Mercado, 5, Huesca